

Le lavage à la Schede—die Ausspülung des Gelenks—suivi de compression est le traitement de choix dans ces "hydropisies articulaires tuberculeuses". (Kœnig.)

Cependant, n'en attendons pas d'aussi bons résultats chez les personnes âgées que chez les enfants. Kœnig, dont on sait la grande expérience en affections tuberculeuses, attire encore notre attention sur ce fait dans une récente réunion de la Société de Chirurgie de Berlin (2) et nous met en garde contre un lavage incomplet de l'articulation. En effet, la fibrine qui se trouve dans ces articulations malades se dépose de préférence en trois points : à la face postérieure de la rotule où elle touche les condyles fémoraux, au pourtour des cartilages du fémur, et des ménisques du tibia. S'organisant avec la facilité que l'on sait, ces dépôts fibrineux cloisonnent l'articulation en trois compartiments : de là, ces lavages incomplets qui ne nettoient qu'une cavité, respectant les autres, où le processus pathologique continue à se développer.

Je tiens à rappeler ici le traitement général employé par Landerer, de Stuttgart, et consistant dans l'injection intra-veineuse d'une solution d'Hétol. Ce produit est un cinnamate de soude (Zimmtsäures natrium). Les propriétés particulières de l'Hétol de Cinnamon sont connues et l'on sait le cas qu'en font certains spécialistes. Le professeur Landerer a vu de bons et effectifs résultats couronner ses tentatives. Schede, d'après les indications du professeur Stuttgart fit des essais, dont le Dr Nichues, un de ses assistants, publiera sous peu les résultats détaillés. Schede en a également trouvé de bons effets et en poursuit l'essai.

L'

#### *Arthrectomie Synoviale*

a souvent ses indications. Elle consiste dans l'enlèvement de la synoviale au moyen du bistouri et du ciseau. Toute la nappe granuleuse, longueuse sera enlevée, la curette prêtant son aide à cette abrasion. J'ai dit dans un précédent article la fréquence de la tuberculose séreuse chez les enfants. Cela reste vrai, mais si nous cherchons la fréquence relative de la tuberculose articulaire, à début osseux ou synovial, voici ce que nous fournissent les cliniques allemandes. Remarquons toutefois que les données qui suivent sont le résultat d'observations faites tant chez les adultes que les enfants. Kœnig et Muller nous disent que la forme synoviale est rare à la hanche, tandis que, au genou et au coude, on la trouve plus fréquemment.

(2) Kœnig.—*Contralib, f. chir.*, 7 oct., 1899